uatorze boucles de randonnée pédestre ont déjà été créées par la communauté de communes de Lisula-Balagna. Une quinzième sera accesible très prochainement autour du barrage d'E Cotule, dans la vallée du Reginu.

Pour présenter cette nouveauté et faire un point sur les tracés existants, les deux vice-présidents communautaires en charge de ces chantiers se sont rendus sur place, il y a quelques jours.

Joséphine Martelli, mairesse de Pigna et vice-présidente en charge de la protection et de la lutte contre les incendies, était accompagnée de Pierre Poli, l'élu en charge des sentiers intercommunaux et du schéma territorial de randonnée.

"Depuis 2003, notre communauté de communes entretient et développe son réseau de sentiers, se félicite Pierre Poli, par ailleurs adjoint municipal à Santa-Reparata. Nous avons actuellement 118 kilomètres sur le territoire, dont beaucoup de liaisons entre les villages. Une nouvelle boucle est finalisée 90% et fera le tour d'E Cotule en 6 kilomètres. Il ne manque qu'une passerelle en amont du barrage." Une équipe de quatre agents intercommunaux œuvre toute l'année à l'entretien de ces sentiers. Le printemps est la période la plus chargée en débroussaillages. Mais leur travail consiste aussi à réhabiliter les murs de pierres sèches et à veiller au bon état du balisage.

## Toponymie et patrimoine vernaculaire

"Rouvrir des sentiers participe à la mise en valeur de l'environnement, assure Josée Martelli. Ils sont empruntés à la fois par les touristes et les habitants de Balagne. L'intérêt est à la fois touristique et économique puisqu'il permet d'attirer du monde dans nos villages. L'office de tourisme intercommunal a d'ailleurs mis en produit ces boucles de randonnée."

La réouverture de sentiers ancestraux, dont certains étaient refermés depuis plus d'un demi-siècle, participe à un travail de réappropriation plus global entrepris par la com'com.

En effet, les sentiers permettent d'accéder à des bergeries, des fours, des fontaines, des lavoirs ou encore des moulins qui sont la mémoire du passé de la microrégion. Ce patrimoine vernaculaire fait régulièrement l'objet de restaurations, notamment au sein de l'ex interco' des Cinque Pieve (voir notre édition du 9 janvier 2019).

Les sentiers de randonnée rejoignent aussi un autre terrain cher à l'intercommunalité; la préservation de ses toponymes. L'enquête anthropologique confiée à Ghjasippina Giannesini depuis 2016 a permis de réaliser un inventaire toponymique de treize communes sur vingt-deux.

"Ghjè un riacquistu paesanu!", conclu si bien Pierre Poli.

Le détail de ces boucles de randonnée est à retrouver sur le site internet de l'office de tourisme intercommunal.

JEAN-FRANÇOIS PACELLI



Joséphine Martelli et Pierre Poli, vice-présidents en charge de la protection contre les incendies et des sentiers intercommunaux.